
确保“两促进”要把握好时度效
晓彦

好雨知时节， 当春乃发生。

本周一开始 ， 本市拓展 “随申

码” 应用场景， 为企业、 市民提供更

多便利服务； 推进长三角健康码互认

机制， 为务工人员返岗、 企业复工复

产护航 ； 市级医院普通门诊全面恢

复……统筹做好疫情防控和经济社

会发展 ， 做到两手抓 、 两不误 、 两

促进， 准确把握 “时度效 ”， 这既是

科学的工作方法 ， 也是当前值得深

入思考和研究的一个重要问题。

所谓 “时 ”， 就是阶段性特征 。

一手抓防控， 一手抓发展， 两手都要

硬。 值得注意的是， 零增长并不等于

零风险。 目前疫情防控形势依然严峻

复杂， 还具有很大的不确定性， 稍不

注意疫情就可能出现 “倒春寒 ”。 作

为超大城市的上海面临三大风险： 输

入性风险 、 流动性风险 、 集聚性风

险。 持续巩固向稳向好防控态势， 同

时平衡好经济社会发展和疫情防控的

关系， 要实事求是、 精准施策。 审时

度势， 主动作为， 既要 “防火防盗防

同事”， 始终绷紧防反弹这根弦 ， 高

度警惕麻痹思想、 厌战情绪、 侥幸心

理、 松劲心态， 又要精准有序推进复

工复产复市， 努力实现全年经济社会

发展目标任务。

所谓 “度 ”， 就是分寸 、 火候 。

落实好阶段性目标要求， 在 “分区分

级差异化管控” 上下功夫， 确保防控

成果更加巩固、 经济社会发展更有成

效， 要科学谋划、 周密部署。 支持企

业复工复产， 上海各重点区域都在行

动。 在上海自贸区临港新片区， 产值

在 1 亿元以上的企业复工比例达到

98.7%， 一批重大产业项目加速签约

落地。 在崇明 、 奉贤 、 金山 、 青浦 、

长三角一体化示范区等， 企业复工复

产的步伐正在加快。 凡事有度， 过犹

不及。 复工复产不可 “一刀切”， 市中

心人口密集， 无论是街边小店开张还

是商场开业， 都要拿捏好 “分寸”、 控

制好 “火候”， 制定精细化措施。

所谓 “效 ”， 就是效果 、 成效 。

一切工作的实效要体现在解决问题 、

化解矛盾上 。 要始终坚持问题导向 ，

不放过每一个盲点、 疑点， 清除每一

处隐患， 做到守土有责 ， 守土尽责 。

社会的 “痛点”， 企业的 “槽点”， 老

百姓的 “难点 ”， 就是复产复工 “着

力点”。 防疫需要什么， 就提供什么；

复工缺少什么， 就补足什么。 把防疫

抗疫要求贯穿企业复工复产复市全过

程 ， 一企一策 、 一楼一策 、 一业一

策 ， 精准施策 ， 快速反应 、 高效处

置。 坚持效果导向， 要兼顾近期效果

与长期效果 ， 既要下好 “及时雨 ”，

解企业的燃眉之急， 也要着力优化营

商环境， 加快形成优环境 、 抓投资 、

促发展的强大合力。

沾衣欲湿杏花雨， 吹面不寒杨柳

风。 三月的风， 丝丝和煦。 三月的消

息， 也带来春天的希望。 3月 1日国务

院联防联控机制新闻发布会披露， 近

一周， 全国确诊病例治愈率持续上升，

治愈出院比例达到 52.1%。 突出时度

效 ， 持续把各项工作抓实抓细抓落

地， 坚持住， 我们定能迎来阳光灿烂

的日子。
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■本报首席记者 췵퇥

上
海
对
文
化
市
场
领
域
十
六
项
轻
微
违
法
行
为
免
罚

붫
캪
웳
튵
쳡
릩
룼
뿭
죝
뗄
훆
뛈
뮷
뺳
，뷸
튻
늽
벤
랢
쫐
뎡
믮
솦

놾 놨 톶

（记者뫎틗） 上

海率先在文化

市场领域出台

轻微违法行为

免罚清单 。 昨

天， 市司法局、

市文化和旅游

局 联 合 印 发

《文化市场轻微

违法违规经营

行 为 免 罚 清

单 》 ， 将 文 化

市 场 领 域 16

项轻微违法行

为纳入免罚范

围 。 此举将为

文化领域各类

企业特别是中

小企业 、 新业

态 、 创 新 型

企业提供更宽

容 的 制 度 环

境 ， 进一步激

发市场活力 。

文化市场

免罚清单涉及

出 版 、 印 刷 、

旅游 、 娱乐场

所 、 艺术品经

营 、 互联网上

网服务等多个

子领域 ， 包括

设立从事艺术

品经营活动的

经营单位或者

其他经营单位

增设艺术品经

营业务 ， 未依

法到文化行政

部门备案 ， 首

次 被 发 现 的 ；

互联网上网服

务营业场所经

营单位未悬挂

《网络文化经营

许可证》， 首次

被发现 ， 且能

当场按规定悬

挂 的 ； 单 位 、

个人从事出版

物出租业务未

备案 ， 首次被

发现的， 等等。

据 悉 ，

2019 年 ， 市司

法局 、 市市场

监管局 、 市应急管理局联合出台

《市场轻微违法违规经营行为免罚

清单》。 据此， 在 2019 年内适用不

予处罚案件 700 余件， 覆盖上海各

区， 涉及广告、 合同、 食品、 消防

等多个领域 ， 对减轻小微企业负

担、 维护企业商誉、 促进企业提升

守法合规意识、 提升执法效能发挥

了积极作用。

文化市场免罚清单延续了教育

与处罚相结合的原则， 规定行政执

法单位对免罚的轻微违法行为， 除

责令改正外 ， 要及时通过批评教

育、 指导约谈等措施， 精准帮扶企

业， 促进经营者依法合规开展经营

活动。

市司法局 、 市文化和旅游局

将共同推动文化市场免罚清单落

实到位 、 有效执行 ， 助力企业复

工复产复市后积极捕捉发展新机

遇 、 拓展新领域 、 培育新动能 ，

实现更大发展。
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“如果这两批婴幼儿配方粉能够尽

快进口的话， 那么将有助于缓解国内市

场该类型产品大面积缺货的情况， 这对

于患有苯丙酮尿症这种罕见病的患儿来

说，非常重要。 ”近日，来自达能纽迪希亚

特殊医学营养儿童事业部的负责人方芳

焦急地向上海海关工作人员求助。

苯丙酮尿症（PKU）是罕见的先天代

谢性疾病的一种， 患儿如果不进行营养

干预， 后期将会智力低下、 生活无法自

理。 而苯丙酮尿症配方粉是患儿 18 岁之

前不可或缺的食物 ，然而，近期受新型冠

状病毒肺炎疫情影响， 苯丙酮尿症特殊配

方粉在国内市场大面积缺货。

上海海关在接到纽迪希亚贸易上海

公司关于请求加快苯丙酮尿症配方产品

进口清关的申请后， 随即通知所属外高

桥保税区海关对该两批特殊用途婴幼儿

配方粉进行快速验放， 保税区海关接到

通知后，迅速安排专人负责，第一时间完

成了现场查验及抽采样工作， 并将样品

送至上海海关动植物与食品检验检疫技

术中心， 食品中心在收到样品后立即安

排人员开展加急检测，仅用 48 小时就出

具了实验室检测结果； 而另一边的保税

区海关在等待检测结果的同时， 已提前

拟制证书， 在收到检测合格结果后便立

即发放。 方芳在拿到合格证书后激动地

说：“危急时刻， 上海海关以患者的健康

为中心， 在极短时间内完成我公司相关

进口产品的检验和通关， 确保了相关产

品的市场供应， 满足了包括湖北在内的

众多地区患者的迫切需求。 ”

“根据上海海关 ‘一企一策 ’个性化

监管服务模式， 我们竭尽所能与时间赛

跑，确保抗疫期间特殊患儿的营养支撑。

为打赢疫情防控阻击战提供稳定的后方

和物资保障是我们义不容辞的责任。 ”保

税区海关查检二科科长张蔚峰表示。 特

殊时期， 基于患儿对苯丙酮尿症配方粉

的迫切需求， 上海海关在确保产品安全

的同时， 缩短进口食品查验及抽样检测

时长，各部门齐心协力，将该两批产品的

整体通关时间缩短了近半个月时间。

■本报记者 탻뺧
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昨日， 惊蛰。 上海芭蕾舞团的排

练厅里已是一派火热景象， 首席明星

吴虎生正指导芭团最年轻的男演员许

靖昆排演新舞蹈节目 《惊蛰》。 在大

提琴激扬的乐韵中， 小伙子用一连串

大跳和旁腿转， 展现出春回大地的勃

勃生机。

吴虎生告诉记者， 由紧迫到舒展

的节奏变化极其考验演员的精准把控

力， 他和许靖昆为了这个 3 分多钟的

短节目 “磨” 了近两个星期。 “舞蹈

中有很多生活化的呈现， 风格自然而

灵动， 充满了爱和希望， 寄托了对抗

疫早日胜利的祝福。”

如果说 《惊蛰》 是唤醒沉睡大地的

一声惊雷， 那么由上芭团长辛丽丽编

导、 主要演员戚冰雪演出的 《天使的微

笑》 便是致敬 “守护者” 的一曲赞歌。

辛丽丽说， 她已经十几年没有动手编

创新作品， 疫情袭来， 许多可歌可泣

的故事在微信朋友圈流传， 激发了创

作的冲动。 短短 3 个多小时， 辛丽丽

就完成了舞蹈主体的编创： 在凝重的

慢板中， 孤独的身影踯躅前行……

目前， 《天使的微笑》 仍在精修

细改 。 记者昨天看到的已经是第四

版。 跳完 6 分钟的舞蹈， 戚冰雪的额

头上满是汗珠。 “节目短， 更需要从

出场第一秒就抓住观众的眼球！ 为了

展现 ‘守护者’ 在困境中挣扎， 我想

象自己被困在一个狭小的空间中， 必

须拼尽全力破开一条出路。” 她感觉

排演 《天使的微笑》 的过程很累但很

值， “毅然奔赴抗疫一线的医护人员

深深触动了我， 让我的心与白衣天使

贴在了一起。”

■本报记者 뫎틗

戚冰雪排练芭蕾舞 《天使的微笑》。 本报记者 돂쇺摄
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3 月 9 日 14 时 ， 备受电竞玩家期

待的 2020 英雄联盟职业联赛 （LPL）

春季常规赛将在线上重启大幕。 这是疫

情发生后 ， 国内第一个采用线上赛方

式开赛的职业电竞赛事 。 重要赛事重

上轨道 ， 一时间 ， 各大战队 、 玩家们

的留言里满载期待 ， “战斗重燃 ， 全

力以赴 ！” “再度出发 ， RNG 加油 ！”

“IG 冲冲冲”。

上海是英雄联盟在国内的大本营。

LPL 今年的春季赛于 1 月 19 日在虹桥

中心演艺天地完成了春节前最后一场，

原计划 2 月 7 日重新与玩家见面。 突如

其来的疫情， 让线下比赛陷入停顿。 然

而， 停赛不停摆。 一个多月来， 赛事方

通过网络直播公开训练赛、 在各大平台

回顾历年精彩赛事等， 维持联赛热度；

上海的相关部门则围绕 “20 条 ” 积极

部署电竞产业相关事宜， 包括承诺全力

筹办全球焦点赛事 S10 总决赛， 鼓励电

竞企业开展线上比赛等。

英雄联盟游戏开发商和全球赛事管

理运营方、 拳头游戏中国区政府事务负

责人邓懿宁感慨： “很多方面， 政府和

赛事方 、 电竞企业都想到了一起 。 所

以， 即便在非常时期， 上海打造全球电

竞之都的进程也没有 ‘掉线’。”

쿟짏믘맩， 뛔폚맺쓚
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2 月 26 日举行的上海市新冠肺炎

疫情防控新闻发布会上透露过一个数

据： 疫情期间及上半年， 上海已有 400

多场线下电竞比赛受到不同程度的影

响， 不少赛事宣布延期、 取消。 为何大

众眼里 “一条网线” 就能解决的问题，

职业电竞赛并不愿轻易试水？

在业内看来， 不同场馆的网速、 赛

事监管、 线上流程等都是让职业电竞慎

言线上赛的重要原因 。 这也从侧面证

明 ， 此次 LPL 春季赛在线上回归 ， 具

有标杆意义。

邓懿宁介绍， 英雄联盟方面已在 2

月下旬通过斗鱼、 虎牙、 腾讯游戏等平

台直播了公开训练赛， “其实是线上赛

的一次摸底演练， 包括平台测试、 优化

线上流程等”。 两周的线上摸底， 得到

了不少电竞玩家好评， 也在技术上积累

了经验 。 据悉 ， 此次回归的为 LPL 春

季常规赛 ， 与线下比赛同样为每周七

天。 各支战队将身处自己的基地、 用自

己的设备接入赛事平台， 主办方则会派

裁判去往各队基地监管比赛。 如此， 既

能避免线下大密度的人员聚集， 也能全

力保障比赛公平。 届时， 比赛会通过网

络向玩家们直播， 预计吸引流量达千万

级别。

英雄联盟职业联赛每年分春季赛和

夏季赛， 并有春夏两季总决赛， 通过成

绩决出代表中国赛区参加英雄联盟全球

总决赛的队伍。 以往的常规赛在上海虹

桥中心演艺天地举行， 每场平均有 500

名左右的电竞玩家买票入场观赛。 而春

夏两季的总决赛更是人气爆棚 ， 如

2019 年的 LPL 夏季总决赛就在上海梅

赛德斯奔驰文化中心吸引了万人到场。

邓懿宁告诉记者， 线上赛启动的同

时， 赛事方也在做着两手准备， 一方面

保障线上赛事顺畅进行， 另一方面做好

春季总决赛在线下举行的方案， “我们

做的预案是在 5 月份举办线下的春季总

决赛， 前提是疫情稳定后我们根据相关

规定及时调整”。

짏몣쫇ퟮ“뚮”뗧뺺뗄
맺쓚돇쫐횮튻

宣布积极筹办英雄联盟全球总决赛

S10 冠亚军赛， 为线下的重要比赛未雨

绸缪； 承诺对受疫情影响严重的电竞企

业， 在今年文创资金扶持中给予优先资

助； 承诺对于有一定规模和影响力的线

上比赛， 参照线下赛事扶持标准给予支

持———无论线上或线下， 也无论主体是

企业还是赛事， 疫情之下， 上海对电竞

产业的支持力度一如既往。

无怪乎电竞行业内有个公认的观

点： 在所有一线城市中， 上海是近年来

对电竞发展最重视、 支持态度最积极、

也最 “懂” 电竞的那一个。 对此，量子体

育 VSPN 董事长兼 CEO 应书岭认为，政

府对电竞产业的深度理解， 体现了政府

对于提升营商环境的精细化服务， 也助

推了产业的强大执行力， 这是上海在全

国电竞领域独占鳌头的主要因素之一。

目前 ， 上海集聚了全国 80%以上

的电竞企业 、 俱乐部 、 战队和直播平

台； 全国每年 500 多项具有影响力的电

竞赛事中 ， 逾 40%在上海举办 。 此次

疫情对于全国电竞产业不啻为一次打

击， 但上海接二连三的举措和承诺， 让

整个电竞行业吃下了一颗定心丸。

LPL 春季常规赛上线之前， 已有这

样的观点传来———联赛重启后 ， 观赛

人数大概率创新高 ， 赛事版权价值也

会大大提升 。 上海迈出的这一步 ， 及

时且必要。

(上接第一版)

20 多天的相处，老先生的情况越来

越好。 “因为他的情况在好转，所以我们

才敢安排老先生去拍 CT。 ”刘凯告诉记

者，CT 拍摄在另一栋楼，中间有一段露

天的路，考虑到老先生年事已高 ，担心

路上身体可能出状况 ，所以他成为 “护

驾员”，结果就有了与落日的“偶遇”。

“当时是拍完 CT 回来的路上，正好

遇到一片夕阳 ，我就问老人家 ，要不要

停下来看看太阳，老人说，要，结果就有

了那一幕。 ” 刘凯说，其实他自己也被

那一幕打动了，“一直在隔离病房忙，很

久没看到太阳了，我也很想看看。 ”

쯻쫇햽“틟 ”듳뻼샯뗄뫴
컼훎쇆쪦

这张照片定格的其实是两个背影，

作为“另一个背影 ”的刘凯本身其实也

很有故事。 严格地说，他不是医生，也不

是护士，而是属于一门新职业———呼吸

治疗师。

就在 3 月 2 日，人力资源和社会保

障部等国家多部门联合向社会发布了

16 个新职业， 呼吸治疗师正是其中之

一。 这是自 2015 年版《中华人民共和国

职业分类大典 》颁布以来 ，我国权威发

布的第二批新职业。

呼吸治疗师也是在本次新冠疫情

一线救治中发挥重要角色的特殊技术

人才，他们配合医生维持着病人的呼吸

功能与气道管理工作。 “厉害的呼吸治

疗师可以打通病人的气道 ， 那是真英

雄，战斗机！ ”一名上海新冠肺炎救治专

家这样告诉记者，而刘凯就是“战斗机”

之一。

呼吸治疗师在我国的发展历史并

不算长，但随着老龄化以及需要专门呼

吸支持的情况增多，这类人才日益引起

医学界的重视，在大型医疗机构已有呼

吸治疗师的身影。 此次新冠肺炎患者的

救治中 ， 不论是在上海定点治疗机

构———上海市公共卫生临床中心，还是

在武汉一线，都有一批呼吸治疗师冲锋

陷阵，刘凯就是其中一员。

“目前 ，有 100 多位呼吸治疗师奋

战在疫情一线 ， 主要在武汉及湖北各

地。 ”刘凯说，他刚到武汉，就被拉进一

个群，名叫 “呼吸治疗师在疫线 ”，汇聚

着全国各地奋战在抗疫一线的呼吸治

疗师，他们平日除了互相 “加油 ”，更多

时候就是在讨论重症乃至危重症患者

的专业救治细节。

别以为呼吸治疗师只会“管呼吸”，

同事透露 ，像刘凯这类 “战斗机人才 ”，

除了会 “捣鼓 ” 各种呼吸机 ， 还掌握

ECMO（体外膜肺氧合）等高级别生命支

持设备的管理，属于重症监护室里名副

其实的“特种兵”，护航生命的“舵手”。

记者了解到，呼吸治疗师在我国专

业培训医学院校还不多，四川大学华西

临床医学院正是其中翘楚，刘凯也是毕

业于此。 小伙子骄傲地告诉记者，呼吸

治疗师在我国经历了十多年发展，这次

在抗疫前线担当重任 ， 正是十多年的

厚积薄发 ，“这十多年 ， 华西有 200 多

人从这个专业毕业 ， 再加上这些年不

断有医生 、护士转岗成为呼吸治疗师 ，

在这次抗疫中 ， 全国有五六百名同行

并肩作战。 ”

87쯪뗄샏쿈짺：돶풺쓇쳬
튪룸쓣쏇뎪튻쫗《뫎죕뻽퓙살》

刘凯透露，就在他奋战的同一栋病

区楼， 有两名华西呼吸治疗的师兄，同

在百人群里 ，但来了一个多月 ，彼此至

今没见面———都太忙了！

这名 87 岁的老先生还不是刘凯

“护航”的最艰难病例 ，他说 ，病区里还

有更危重的患者。 “这类病人身边会有

各种呼吸机、监护仪，以及各种泵，甚至

还上了 ECMO，但机器再好，依旧需要人

的观察，不断根据病人的情况，调整机器

设置， 你要做的就是把机器调试到最佳

状态， 带病人度过危险时刻———这也是

我们工作的最大成就感。 ”刘凯很高兴，

已有病人转危为安，甚至治愈出院。

在医疗队的悉心照料下，这名老先

生也已开始康复。 老先生是某爱乐乐团

的一名小提琴手，处于恢复期的他经常

会唱歌，他还说：“出院那天我要给你们

唱歌，就唱《何日君再来》。 ”

刘凯 1993 年出生， 今年 27 岁，老

先生 87 岁， 一医一患， 正好相隔一甲

子 ， 有人也给这张照片取名 “80+和

20+”。

很多人说 ， 这张落日余晖照能得

奖，不是因为它的取景多么完美 ，而恰

恰赢在两个字———真实。 记者了解到，

这张照片的拍摄者名叫甘俊超，是一名

大学生志愿者， 平日在医院帮忙工勤，

医生感慨这是“带着当地人的真情按下

了快门”。

感谢你抓拍下这动人瞬间，它在大

家的心里已经得奖了 ，因为真实 ，因为

动人，因为温暖。

也许我是一道微光，却想要给你灿烂的光芒


